

# LAPORAN AKHIR

## PENELITIAN UNGGULAN STRATEGIS NASIONAL



### STUDI PENINGKATAN EFISIENSI PRODUK BERAS DI INDONESIA

Tahun ke-1 dari rencana 2 tahun

**Ketua** : Dr. Unggul Heriqbaldi (NIDN. 0000897503)  
**Anggota** : 1. Dr. Rudi Purwono (NIDN. 0003116902)  
2. Drs. Ec Tri Haryanto,MP (NIDN. 0013116801)

Dibiayai oleh Direktorat Penelitian dan Pengabdian kepada Masyarakat  
Direktorat Jenderal Pendidikan Tinggi  
Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan  
Sesuai dengan Surat Perjanjian Pelaksanaan Penugasan Penelitian  
Nomor : 092/SP2H/PL/DIT.LITABMAS/V/2013, tanggal 13 Mei 2013

**UNIVERSITAS AIRLANGGA**  
**OKTOBER 2013**

## BAB 1

### PENDAHULUAN

#### 1.1 Latar Belakang

Sektor pertanian mempunyai peranan penting dalam perekonomian Indonesia baik pada kondisi perekonomian yang normal maupun ketika perekonomian menghadapi krisis. Peranan penting tersebut secara makro dapat dilihat dari 2(dua) indikator utama, yaitu: *Pertama*, sektor pertanian merupakan penyumbang PDB Indonesia ketiga terbesar setelah sektor industri pengolahan dan sektor perdagangan, hotel dan restoran. *Kedua*, sektor pertanian mendominasi dalam penyerapan tenaga kerja di Indonesia.

Namun, bagi negara agraris seperti Indonesia, sektor pertanian kenyataannya juga mempunyai peranan strategis yang lebih besar daripada hanya sekedar sebagai sektor penyumbang dan penyerap tenaga kerja, sehingga peranan tersebut juga mesti dipertimbangkan dalam pembangunan ekonomi. Peranan strategis tersebut antaranya adalah: *Pertama*, sektor pertanian merupakan penghasil bahan makanan pokok bagi hampir seluruh penduduk Indonesia. Oleh karena itu kemajuan sektor pertanian diperlukan guna menjamin tersedianya pangan bagi seluruh penduduk dalam masa pembangunan. *Kedua*, harga komoditas pertanian terutama tanaman pangan mempunyai porsi yang besar dalam Indeks Harga Konsumen, sehingga kenaikan harga komoditas tersebut sangat berpengaruh terhadap stabilitas harga barang secara keseluruhan di dalam negeri.

*Ketiga*, sektor pertanian menghasilkan bahan baku yang diperlukan oleh sektor industri pengolah hasil pertanian. Oleh karena itu kemajuan sektor pertanian penting untuk menjamin kontinuitas pasokan bahan baku yang diperlukan oleh industri pengolah hasil pertanian, serta untuk menjamin keberlangsungan dan perkembangan industri-industri pendukung lainnya. Berdasarkan peranan tersebut, maka kemajuan sektor pertanian dapat menciptakan keterkaitan antar sektor di dalam negeri yang lebih efektif. *Keempat*, sektor pertanian menghasilkan komoditas-komoditas yang juga diperlukan oleh penduduk belahan dunia yang lainnya, sehingga ekspor komoditas-komoditas tersebut dapat merupakan salah satu sumber pendapatan devisa bagi Negara.